

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 27 de Agosto de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.886

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

EL EJERCITO MARROQUI

Las batallas reñidas entre las kábilas rebeldes y las tropas fieles del Sultán de Marruecos, dan verdadera actualidad é interés á los siguientes pormenores acerca de las fuerzas armadas de que dispone Muley Hassan, publicados por «La Epoca»:

«La infantería comprende 19 batallones de hombres reclutados y 10 batallones de voluntarios. Hay además 9 batallones destinados á la defensa del litoral, que guarnecen las plazas marítimas, y se compone de voluntarios, los cuales no son llamados á las armas sino en tiempos de operaciones militares. El Sultán dispone, por tanto, de 38 batallones de infantería, ó sean 16.800 hombres, entre los cuales hay un batallón de «jarabats» ó instructores, que son gentes que estuvieron en Gibraltar para tomar lecciones de los oficiales ingleses. Estos «jarabats», cuando vuelven á su país, vienen á ser oficiales ó sargentos, según sus aptitudes.

El uniforme de la infantería marroquí es el siguiente: pantalon azul, capote encarnado con una fita de botones, «babuchas» de cuero amarillas y un «tarbush» ó gorro encarnado. El armamento se compone de fusiles belgas, sistema Werder, y de fusiles Remington. La cartuchera y la bayoneta se llevan á la cintura.

Los artilleros y los ingenieros forman juntos dos batallones, divididos en ocho compañías de 100 hombres cada una. La artillería de campaña cuenta aproximadamente 80 piezas de diferentes sistemas, arrastradas por mulas y caballos del país. La artillería de montaña, en las marchas largas, se transporta por medio de camellos. Los artilleros marroquíes no son de los peores.

La caballería regular no cuenta más que 800 hombres, divididos en seis escuadrones, y armados de sables, de lanzas y de carabinas Winchester.

Fuera del ejército regular, el Sultán dispone, en tiempo de guerra, de 25.000 «Hojaznias», tropas suministradas por los «sherifes. El uniforme de estas tropas es muy vistoso y se compone de una especie de «caftan» de mangas anchas, encima del cual se lleva el albornoz de algodón blanco. Un «tarbush» encarnado cubre la cabeza.

Los contingentes de las kábilas forman una parte importante del ejército marroquí, no solo por su número, sino tambien por la facilidad con la cual soportan las fatigas y privaciones. Se distinguen por su intrepidez y osadía, y no son un enemigo despreciable. En caso de guerra, cada hogar suministra un hombre al Sultán, de cuya cuenta corre el abastecimiento de víveres y municiones.

No es fácil calcular el total del efectivo con el cual cuenta el Sultán en tiempo de guerra, puesto que en Marruecos el empadronamiento de la población es cosa desconocida.

La población del imperio moghrebino se estima unas veces en diez millones, otras en seis, y, admitiendo el término medio de

ocho millones, es preciso quitarle á este número, por lo menos, tres millones de almas que corresponden á las extensas regiones de las provincias de «Sus» y «Nun», que no obedeciendo más que á sus «sherifes», no toman las armas sino para defender sus hogares. Excluyamos tambien á los habitantes del reino de Taflete, donde el Sultán no impera más que de nombre, así como á los nómadas de la region del Draa. De los cinco millones que quedan tenemos que disminuir aún un millón de berberiscos que no reconocen la soberanía del Sultán, así como los habitantes de las cercanías de Tadla y de Zemur, y la mayor parte de las tribus nómadas esparcidas en las ramificaciones del Atlas. Hagámonos cargo de 500.000 esclavos, 400.000 hebreos y 100.000 inútiles para la guerra, y obtenemos un máximo de tres millones como base del cálculo que vamos á echar para averiguar la cifra del efectivo de Muley Hassan.

Siendo así que en Marruecos las tres quintas partes de la población pertenecen al sexo femenino, y que es preciso contar con que el 40 por 100 de la población masculina se compone de niños, ancianos é imposibilitados, como además el 20 por 100 de los hombres aptos para el servicio tiene que quedar en los pueblos para defender los hogares, los campos y los ganados, al Sultán le quedará en tiempo de guerra, un ejército de 576.000 hombres.

Pero esta cifra no debe asustar á nadie, porque vamos á disminuirla aún considerablemente. En efecto; como la mayor parte de los vecinos de las grandes ciudades se libran del servicio militar por medio de una contribucion pecuniaria, el sultán no conserva más que 450.000 hombres. Estos no pueden ser llamados á las armas y movilizados sino poco á poco, pues la reunion de tales masas se hace imposible por los escasos recursos del país, la falta de disciplina y organizacion, la ausencia de un buen núcleo de oficiales y de un mando general idóneo.

En la historia moderna de Marruecos no hay ejemplo de que los sultanes hayan movilizado más de 60 000 hombres de una vez. Es probable que en la Edad Media se exajeró considerablemente la cifra de los ejércitos africanos. Así está probado que las fuerzas hispano-portuguesas que bajo el mando de don Sebastian fueron destruidas por los moros cerca de Alcázar el Kebir, el año 1576 no tuvieron que luchar más que contra 70 000 enemigos mandados por El Nuluco. En los sitios de Ceuta, en 1694 y 1792, los sultanes Muley Ismael y Muleys Abd Alah no tenían más que 40.000 hombres. En 1844, cuando la guerra con Francia, Mohamet no opuso más que cincuenta mil hombres al mariscal Bugeand, y de esta cifra tampoco se pasó en 1859 y mil 860 en la guerra con España.

Se puede calcular, por lo tanto, que de los 500.000 hombres recutables en Marruecos, solo el 10 ó el 12 por 100, es decir, 50.000 á 60.000, tomarían las armas en caso de guerra.

Las kábilas se arman á su costa; poseen

fusiles que se cargan por la boca, y no pueden por consiguiente, disparar con rapidez. Los hombres acuden á las banderas, los unos á caballo, los otros á pié sin orden ni disciplina. Cada «kabilia» está mandada por un sheik. En batalla campal, estas tropas no son muy temibles; pero en los combates de emboscada, en medio de las montañas y las selvas, las kábilas son adversarios terribles, por el conocimiento perfecto que tienen del terreno y la facilidad con que sufren el hambre, la sed y el cansancio.

En marcha, ya se trate de «Askaris», de «Ajaznias», ó de «Kábilas», las tropas marroquíes más bien parecen un inmenso rebaño que un ejército. La columna avanza con la mayor confusion; cada hombre trata de evitar la fatiga subiéndose á algún carro ó caballería, los que no encuentran donde colocarse, procuran, por lo menos, hacer transportar por ese medio sus armas y municiones. Cuando las víveres escasean ó faltan, se producen deserciones en masa.

Una columna en marcha posee siempre, fuera de un gran número de mulas, camellos, en abundancia, los cuales se mantienen paciendo la yerba en los altos y campamentos. En las montañas, donde la marcha es dificultosa, y la hierba escasea, los camellos reciben un pienso de cebada una vez á la semana.

Un camello lleva fácilmente solo un cañon de calibre pequeño ó mediano; las piezas de grueso calibre se transportan por medio de angarillas especiales, llevadas por dos ó cuatro camellos. Con respecto á estos añadiremos que, cuando la carga les parece demasiada, se echan al suelo y no hay poder en el mundo que los haga levantarse. El ejemplo dado por uno de esos animales es seguido por todos los demás, y la conducta de los camellos crea muchas veces graves inconvenientes en las expediciones por los senderos estrechos y abruptos de las sierras.

Las tropas en campaña están acompañadas de una division de «faraquíes», que así se llaman los guías encargados de reconocer el terreno, determinar la longitud de las etapas, escoger los emplazamientos de los vivaques y colocar las tiendas. Los «faraquíes» buscan también las fuentes de agua, llevan las odres y cargan con ellas los camellos. Las odres, hechas con pieles de cordero y de chivo, pueden servir para la confeccion de puentes ligeros cuando se trata de pasar un río sin vado.

De los datos que acabo de referir, los lectores han podido deducir que los ejércitos marroquíes desde el punto de vista europeo, están muy atrasados; pero en virtud de las condiciones topográficas y climatológicas del país, y gracias á la bravura de sus habitantes, Marruecos, en mi concepto, daría bastante que hacer á la potencia que intentara contra él alguna accion estratégica.—Cicerone.

CONFLICTO RELIGIOSO

Monseñor Hirsh, Superior de la Mision de los PP. blancos de Argel, ha dirigido al cardenal Lavigerie una carta en la que describe el triste estado en que ha venido á

parar la mision católica de Uganda, merced á la perniciosa influencia de la Compañía inglesa, que por todos los medios quiere allanar el camino á los protestantes despreciando la libertad y los saludables principios de la civilizacion cristiana.

De la carta en cuestion, que publica la excelente revista «Las Misiones Católicas», vamos á dar una idea que pondrá en claro la situacion religiosa de aquel reino africano.

Despréndese del relato de monseñor Hirsh, que los católicos son víctimas de constante persecucion, habiendo quedado destruidas todas las misiones, excepto la de Buddu, en donde se han refugiado aquéllos huyendo de las armas inglesas.

Dueños los protestantes de la mayor parte del país, han dictado su soberana voluntad, pues á pesar de ser inferiores en número á los católicos, disponen de grandes recursos para continuar los casos de fuerza. Los católicos, por su parte, han quedado completamente desarmados y este triunfo de la impiedad se presta a tristes presagios para las desgraciadas regiones contiguas al Ecuador, y á la postre para toda el Africa pagana.

Hasta se ha llegado á proporcionar armamentos perfeccionados á los negros fanáticos, los cuales, en la embriaguez de sus recientes triunfos, no tardarán en caer sobre los estados vecinos, de los cuales tratan de apoderarse los protestantes por la fuerza de las armas. A los jefes católicos más distinguidos se les ha puesto en situacion dificilísima, sin duda para sembrar en el campo de la verdadera fé elementos de discordia.

Por otra parte, las horribles profanaciones y los sacrilegios llevados á cabo últimamente, han contribuido á enconar los ánimos. Allí se cantan coplas groseras ridiculizando al Papa y á los ministros del Señor; se adorna á los perros con escapularios y medallas benditas; son publicamente profanados los ornamentos del altar; y á todo esto, los oficiales se contentan con sonreír...

El representante de Inglaterra, alarmado ante situacion tan anómala é inestable, ha creído conveniente llamar á los bagaudas, que habían sido expulsados un año há, para que sirvan de línea de separacion entre católicos y protestantes. Se les respeta á su rey y la libertad de continuar las horribles «razzias» de esclavos en las que basan todos sus medios de riqueza.

Lo más deplorable, lo que llena de indignacion, es que á estos bárbaros les serán vendidos desde luego los millares de mujeres y niños arrebatados á los católicos en los últimos meses.

En definitiva, el país de Uganda ha quedado dividido en tres partes desiguales, habiéndose reservado los protestantes una equivalente á las cuatro séptimas del total, incluyendo las islas del Nyanza: los bagaudas ocupan dos séptimas y los católicos una solamente.

Hé aquí en lo que ha venido á parar la intervencion de los protestantes en las misiones de Africa; hé aquí los frutos de la

influencia inglesa. Los protestantes no civilizan, explotan. Lejos de llevar la luz del Evangelio, como hipócritamente aseguran, á los infieles, lo que hacen es entorpecer la obra civilizadora y cristiana de los católicos, malogrando probables conversiones y dificultando el desarrollo del progreso en aquéllos lejanos países.

El resultado de su intervencion en Uganda no puede ser más desastroso. Merced á ellos, imperará de nuevo la trata de esclavos en aquel reino, cuya civilizacion estaban rematando los católicos sin derramamiento de sangre.

Mucha es la influencia del cardenal Lavignerie, á quien se ha dirigido, con buen acuerdo, el Padre Hirsh; más, para colmo de males, es de temer que el egregio cardenal se vea imposibilitado de intervenir con su poderosa iniciativa, en asunto de tan vital interés, por hallarse su salud quebrantadísima.

Confíemos, empero, en el Providencia, que si somete á los suyos á duras pruebas, es para que á la postre sea más brillante el triunfo de la Iglesia.—X.

CENTENARIO

DEL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

Procesion escolar

Ha sido presentado al Ayuntamiento de Barcelona un proyecto de procesion cívico-escolar.

En ella figuraria la clase escolar, dividida en ocho secciones, representando cada una una página episódica de la historia de Colon.

La comitiva saldria de la Universidad y recorrería las Ramblas hasta el monumento del insigne navegante, donde se erigiria un trono para los Reyes, que figurarian en la procesion.

A una señal convenida entraria en el puerto una nave, rodeada de canoas y faluchos y empavesada con banderas americanas, descollando en el mástil el pabellon de España. A bordo irian los estudiantes de náutica con el traje de la época conmemorativa.

Ya la nave en las escaleras del muelle de la Paz, al saltar la tripulacion á tierra, la banda municipal tocaria la Marcha Real y se soltarian palomas con lazos azules y encarnados en el pico, y entre ellas varias mensajeras que partirian para Génova, Valladolid, Lisboa, Huelva y San Salvador, llevando el parte de haber terminado las fiestas del Centenario.

Además se elevaria un Montgolfier con la inscripcion «Gloria á Colon, á Marchena y á Pinzon», y el cual echaria cigarros en conmemoracion del cuarto Centenario del descubrimiento del tabaco.

Después la procesion continuaria por el Paseo de Colon, y se detendria frente á la plaza del Duque de Medinaceli, continuando luego la comitiva hasta el Palacio de Bellas Artes, en cuyo salon principal se procederia al reparto de premios á los mejores trajes que hubiesen figurado en la comitiva.

La sombra de Colon

Varios artistas de Barcelona han ideado un proyecto de espectáculo que no deja de tener originalidad.

Se trata de que en alguna de las noches en que se verifiquen los festejos del Centenario aparezca en la cumbre de las montañas vecinas, tal vez en la del Tibidabo, la sombra de Cristóbal Colon.

La idea, como se vé, es original y por demás atrevida. Pero los que la han concebido dicen que, con los elementos de que hoy dispone la Física y con los adelantos

que ha alcanzado la electricidad, el proyecto es perfectamente realizable.

El espectáculo se verificaria ya muy entrada la noche, y la sombra de Colon apareceria en forma colosal para que pudiera ser vista desde todos los pueblos que rodean el monte.

Exposicion Histórico-Americana

Acaba de llegar á esta capital, trayendo consigo las preciosas y originales colecciones de antigüedades colombianas destinadas á dicho certámen, el Dr. D. Isaac Atias, quien forma parte de la Comision que el Gobierno de Colombia envia á las fiestas del Centenario del descubrimiento de América.

Exposicion Histórico-Europea

La Iglesia Catedral de Barbastro envia á la Exposicion: un relicario del siglo XVI; busto de plata de tamaño natural representando un obispo; una arqueta del siglo XV; un cáliz del XVI; terno encarnado del mismo siglo, y varios otros objetos.

El Sr. Mullé de la Cerda participa á la Delegacion que la Basílica de Daroca envia: una custodia gótica, regalo de D. Jaime el Conquistador; gran lámpara gótica de bronce, regalo del mismo Rey; tres cálices góticos; cuatro cruces parroquiales; un relicario; cuatro bandejas de plata repujada; un magnífico jarro; un atril; cuatro lámparas, regalo una de ellas de Isabel la Católica, y cinco joyas esmaltadas, de gran mérito y valor.

Tres casullas, regalo de D. Pedro de Luna; magníficos tapices regalo del Rey don Jaime, cuyas armas ostentan; bandera de Daroca, que sus huestes llevaron á la conquista de Valencia; una «Biblia» en pergamino del siglo XIII y varias tablas del XV.

El Ayuntamiento envia sus mazas, regalo de D. Jaime á las huestes de Daroca; una magnífica coleccion de diplomas, privilegios y otros objetos, y la parroquia de Santiago ornamentos de gran mérito.

DE PARÍS Á SAN PETERSBURGO

Á PIÉ

El domingo, á las doce en punto de la noche, el reportman del «Gaulois». Grandin el andarín, partirá de las oficinas de este aristocrático periódico de París, para llevar, á paso ligero, una tarjeta de visita del director y de los redactores del mencionado diario á sus amigos de San Petersburgo. Se compromete el famoso andarín á recorrer el enorme trayecto de 2.400 kilómetros en 28 días.

Sus jornadas serán repartidas en la siguiente forma: catorce horas de marcha, seis de sueño y cuatro para comer (tres veces al día).

Grandin pasará por Bélgica, Namur y Lieja, donde hará provisiones de comestibles y bebestibles antes de entrar en Alemania (patriota hasta en estos detalles!). Atravesará Alemania porque le es imprescindible; pero ha convenido en no pedir á sus enemigos más que... una alcoba para dormir.

Aparte de esto, no dirigirá la palabra á ningún alemán, ni entrará en las cervecerías, ni beberá bocks, ni pedirá indicaciones para seguir su ruta. Vivirá de las provisiones compradas en Bélgica y solo al cabo de siete ó ocho días, que calcula en su itinerario para la travesía de Alemania, se decidirá á entrar en una hostelería con el sano propósito de comer y refrescar el gáznate de lo lindo.

Y ahora, un detalle curioso: este infatigable andarín ha tenido las dos piernas rotas. En su juventud, sufrió una caída, de resultados de la cual saliéronse las tibias de

sus correspondientes sitios. Los médicos lograron que la tibia derecha ocupase su pristino lugar, pero la izquierda, menos feliz que su compañera, sigue en posicion «excéntrica».

PORTUGAL

Lisboa 22.—La cuestion de los Bancos de Oporto ha sido solventada hasta cierto punto en la forma de que ya di cuenta.

El Banco de Portugal concede á los aludidos establecimientos un crédito de 1.500 contos de reis.

El ministro de Marina ha desmentido por medio de la prensa la noticia de haber sido bombardeado por los franceses el fuerte de Ajuda, situado en la costa del Dahomey.

Los barcos franceses solamente bombardearon la poblacion dahomeyana, respetando nuestro fuerte, así como la factoria de los aiemanes.

Se encuentra en aquellas aguas la cañonera «Mindello», y son excelentes las relaciones entre los oficiales franceses y los portugueses.

Ha llegado á esta capital, cuando menos se le esperaba, el embajador de Portugal en Londres D. Luis de Soveral.

Con tal motivo circulan muchos rumores cuyo fundamento me es desconocido.

Lo más probable es que el viaje haya sido motivado por el cambio de ministerio en Inglaterra.

En aguas del Tajo, cerca de Lisboa, se ha cometido hoy un verdadero acto de piratería.

Unos quinientos pescadores de Caparica han atacado una escuadrilla de pesca, manejada por unos cincuenta tripulantes.

Los agresores han quemado los barcos y han inutilizado los aparejos, respetando la vida de los tripulantes.

Con tal procedimiento han protestado los pescadores contra las asociaciones llamadas «parcerías.»

Alegan que éstas son perjudiciales para su industria, no solamente porque ahuyentan los peces si no porque matan las crías.

En efecto los barcos de percería no siempre pescan á la distancia que está señalada por los reglamentos.—X.

Noticias Varias

Los duelos en el ejército alemán:

Un jurado de honor, compuesto de oficiales del 61 regimiento de infantería, de guarnicion en Zhorn, ha intervenido recientemente en un asunto muy delicado.

Un subteniente en activo, M. von Normann, insultó á un subteniente de la reserva, M. Wiestenberg, rehusando después batirse con él.

El jurado de honor ha prohibido á M. von Normann, para en adelante, el uso del uniforme, destituyéndole del grado de oficial.

El emperador, como último recurso, ha estimado que la prohibicion del uso del uniforme constituia una pena suficiente.

Física recreativa y útil:

Hé aquí la sencilla operacion que basta para agujerear una hoja de cristal:

En el sitio donde se quiere hacer el agujero se aplica un poco de arcilla seca, ó masillo de vidriero, y se perfora hasta llegar á la superficie del cristal.

Una vez hecha esta operacion, se vierte una pequeña cantidad de plomo fundido. Cuando el plomo se ha solidificado, con un golpecito seco se desprende el trozo de cristal del tamaño igual al agujero hecho en la pasta.

El Registro de Lloyd para la marina británica y extranjera, que acaba de publicarse, consigna que durante el año 1891 se han perdido ó han sido declarados inútiles 1.086 buques de todas clases y nacionalidades, que sumaban una cabida de 649 mil 946 toneladas.

De los 1.086 buques que han desaparecido eran vapores 232, que tenian una capacidad total de 278.850 toneladas, y barcos de vela 851, con 371.096 toneladas. Entre los del primer grupo habia 35 de acero, 174 de hierro y 28 de hierro y madero, y entre los del segundo, 10 de acero, 49 de hierro 795 de hierro y madera.

El «Mensajero Oficial» del imperio ruso anuncia la inauguracion dentro del corriente año, de los trabajos que emprenderá el Estado en la seccion de Schélisbiusk-Omsk, en la gran línea transiberiana.

Esta seccion tendrá una longitud de 477 verstas; constará su construccion, comprendido el material movil y el importe de dos puentes, poco menos de 30 000 rublos por versta; calculándose que invertirán seis años, poco más ó menos, en dejar terminada por completo la construccion de esta importante vía de comunicacion.

El puente que se ha de tender sobre el río del Este en New-York, será muy parecido en su contruccion al que une esta ciudad con la de Brooklyn, aunque algo mayor, pues medirá de muelle á muelle 1.620 pies, mientras que aquel tiene mil 595; su altura en el centro será de 106 pies, ó sea 20 mas que el de Brooklyn, y tendrá cuatro cables de suspension de 19 pulgadas de diámetro, y los del otro tienen 15 y media.

Tendrá cuatro días para trenes de pasajeros, dos para carruajes y un paseo.

La altura de las torres será de 260 pies sobre el río, y la longitud de las rampas de 2.000.

Hace un mes que Zola ha publicado su novela «La Debacle», y ya los editores Charpentier han puesto á la venta el centésimo millar de ejemplares de la obra. Este ha sido hasta ahora el mayor éxito que ha obtenido el eminente escritor, y tal vez el mas grande que haya alcanzado jamás libro alguno.

Es cierto, como se ha dicho, que Zola prepara un libro cuyo asunto tendrá por base el Santuario de Lourdas; pero no será la primera obra que publique el autor de «La Terre» Aún no se ha acabado la serie de los Rougon-Macquart, y el vigésimo volumen de ella lo dará á luz en la primavera próxima con el título de «El doctor Pascual».

Se ha constituido en Inglaterra una junta para celebrar el centenario del poeta Shelley, el amigo de lord Byron, el cual nació en Horsham el 10 de agosto de 1792 Esta junta ha estimado, con muy buen sentido, que el medio mejor de honrar la memoria de Shelly es la creacion de una biblioteca-museo, que llevará su nombre, en la ciudad natal del poeta inglés.

Por regla general, los médicos escriben las recetas con unos garabatos que, mas que letras, parecen signos convencionales. Y como esta manera de escribir de los hijos de Esculapio puede dar lugar á lamentables errores, el gobierno austriaco ha dispuesto que no se despache receta alguna que no esté escrita con buena letra.

De suerte que ya nos figuramos á la mayor parte de los médicos austriacos camino de las escuelas de instruccion primaria.

Gacetilla

Cada día toma más cuerpo la especie de que la «Sociedad General de Alumbrado» se vé en graves apuros por carecer del agua necesaria para su fábrica de gas. Suponemos que tal noticia procederá de algún guason y que no resultará verdad; pues nunca podemos imaginar que su jefe industrial y demás personas competentes que han estado al frente de la instalación de dicha fábrica hayan sido negligentes hasta el extremo de invertir respetable capital en un solar que se adquirió á buen precio sin estar completamente cerciorados de que no había de escasear el agua necesaria para su empresa.

De resultar verdad ahora que se ha invertido notable suma en un local falto de aguas, no solamente pondría en el más atroz ridículo á los que tenían el deber de saber con que cantidad de agua contaban antes de comprar el terreno y más aún antes de empezar su edificación; sinó que resultarían á los ojos de los accionistas como personas ineptas tanto bajo el punto de vista técnico como económico. Nosotros, lo repetimos, no podemos dar crédito á semejante marrullería.

Días pasados se descubrió por el cabo de la Guardia civil del puesto de San Juan (Ibiza) una sucursal de moneda falsa, siendo el expendedor un afamado comerciante, al que casi toda la población acudía á cambiar el papel-moneda en caso de necesidad. Dícese que la criada, en su arca guardaba más de 50 duros, que constituían sus ahorros y la mayor parte de dicha cantidad en monedas falsas.

La trama fué descubierta en ocasion en que el referido cabo fué allí para que le combiaran un billete de 50 duros, de los cuales hubo 25 en moneda falsa; inmediatamente denunció el hecho al Juez municipal el cual mandó prenderle. Una vez en la calle donde le esperaba inmenso gentío, pidió permiso para ir á cambiarse la camisa y ya en el interior de su casa, intentó suicidarse, para evitar la vergüenza de transitar por las calles custodiado por la Guardia civil; hiriéndose en el cuello con una navaja. Después fué conducido en camilla al Hospital.

Como verán nuestros lectores en la mañana de ayer falleció en el pueblo de San Cristobal, á la edad de setenta y tres años, doña María Eorich madre del Cura-Párroco de dicho pueblo D. José Mora.

Acompañamos en el dolor á nuestro apreciable amigo y demás familia, enviándoles la expresion de nuestro pésame, y hacemos votos por el eterno descanso del alma de la finada.

Asegúrase con insistencia que el furioso gasista D. Juan J., apesar de sus esfuerzos y propagandas á favor del alumbrado por gas, y efecto sin duda de los serios estudios que ha hecho acerca del asunto, piensa no instalarlo en su propio domicilio, aunque seguirá aconsejándolo á sus amigos y parientes. Justicia y no por mi casa.

A esto sin duda obedece el que no se proceda á la canalización de la calle de Isabel II, cuando otras de menor importancia han conseguido ya la notable mejora.

Si es verdad que D. Juan J. ha estudiado el asunto y pesado las ventajas é inconvenientes del alumbrado que patrocina y á los demás aconseja, no extrañamos su proceder.

Piezas que ejecutará la música del Regimiento de Baza, mañana por la tarde en el

paseo de Isabel II:

- 1.^a Paso-doble.—Rodríguez.
- 2.^a Polka obligada de cornetín.—Llopis.
- 3.^a Fantasia de la ópera «Cármén».—Bzet.
- 4.^a Tanda de vales.—Ronzani.
- 5.^a Paso doble.—Perez.

Han empezado á reunirse en el ex-oratorio de Montesion de Palma los objetos de arte antiguo que esta provincia envía á la Exposicion hisiórico-europea de Madrid.

A edad muy avanzada ha fallecido en la mañana de hoy D.^a Juana Cardona y Pons, madre de nuestro particular amigo el Concejal del Ayuntamiento D. Antonio Sintés y Cardona, á quien, lo mismo que á la demás familia de la finada enviamos la expresion de nuestro mas sentido pésame por tan sensible pérdida.

Los palmesanos tratan de obtener autorizacion del Gobierno para celebrar una loteria á beneficio de la construccion de una barriada para los obreros.

En el vapor correo de mañana sale con objeto de incorporarse á la Academia General Militar el Alférez alumno de la misma D. Jaime Vidal que se hallaba en esta Plaza disfrutando licencia de curso.

En Sóller prospera la idea de celebrar durante el mes de Mayo del próximo año, una exposicion regional.

Con el fin de estrechar los lazos del compañerismo profesional, tratan de colegiarse los periodistas palmesanos.

A los agentes consulares de España en los puntos donde hay cólera, se les ha ordenado que comuniquen diariamente por telégrafo todas las noticias y datos oportunos, para el mejor conocimiento del desarrollo ó descenso del contagio.

Segun rectificacion que ha publicado el Boletín, el período electoral terminará el 15 de Septiembre, despues de celebrada la Junta de escrutinio, y no el 11, como equivocadamente se habia estampado.

Por la Administracion de contribuciones se ha reclamado á los Alcaldes copia de la parte del presupuesto de gastos que se refiere á sueldos y asignaciones, para saber á que atenerse respecto de los descuentos que correspondan al personal.

Pasado mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que ha de celebrarse en Madrid el martes próximo, cuyo premio mayor es de 80 mil pesetas, siendo de 30 pesetas el precio del billete entero y de 3 el de la fraccion ó décimo.

Relacion de la carga embarcada en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

122 cajas calzado; 1 id. boinas lana; 97 fardos tejidos de «La Industrial Mahonesa»; 11 id. tejidos de algodón; 1 id. suela; 1 caja palas de nopal; 1 id. efectos de apicultura; 2 anclas; 8 bultos muebles; pipa vacía, y otros efectos.

SUSCRIPCION abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

Pesetas

D.^a Margarita Carabó 2:50
D.^a Antonia Femenias, Vda. de Pons 1:00

D. Eduardo Colorado y señora 2:00
D. Domingo Cárlos y señora 2:00
D. Antonio Roca y familia 2:00
D.^a Antonia Roca, Vda. de Florit 1:00

Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.

COMUNICACIONES

En bien del servicio y del público en los dias que no haya correo de ó para el continente la correspondencia para Villacarlos deberá depositarse en el buzón principal y antes de las 11 de la mañana.

La de Villacarlos para Mahon antes de las 10 y cuarto, mañana para que pueda ser distribuida á la vez que la del correo interior.—Mahon 27 Agosto 1892.—El Jefe, Onofre Caimary.

Remitido

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: Con esta fecha dirijo al Sr. Director de «El Liberal» el siguiente remitido que espero se servirá V. insertar en el periódico de su digno cargo, favor que le agradece su affmo. s. s. q. b. s. m.

Francisco F. Andreu.

Mahon 27 Agosto 1892.

Sr. Dr. de «El Liberal».

Muy señor mío: En un suelto de gaceti-lla inserto en el número de ayer del periódico de su digna direccion, leo las siguientes líneas:

«La Eléctrica Mahonesa» contrata los focos incandescentes de diez y seis bujías á unos por ptas. 7:50 al mes, á otros á 6 pesetas, y á otros por 5 ptas; etc. etc.»

Siendo falsa tal afirmacion me permito suplicarle se sirva rectificar dicho suelto; pues «La Eléctrica Mahonesa» no ha contratado nunca ni á 5 ni á 6 ptas. por mes los focos de 16 bujías.

Suponiendo no le será difícil rectificar se reitera de V. affmo. s. s. q. b. s. m.

El Director-gerente de «La Eléctrica Mahonesa»,

Francisco F. Andreu.

Mahon 27 Agosto 1892.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. José de Calasanz, fundador.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Mañana, cuarto Domingo de Agosto, fiesta de san Agustín Doctor de la Iglesia y fundador; en Sta. Maria á las 7 Misa meditada y Comunión para los Asociados al Apostolado de la Oracion y Comunión Reparadora, á las 9 y media Tercia y luego la Misa mayor, á las 11 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y Santísimo Rosario.

Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la Misa mayor, y por la tarde Vísperas y Rosario á Maria Santísima.

S. Francisco de Asis, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 la mayor; por la tarde Vísperas y Rosario á la Purísima Virgen; Concepcion, ayuda-parroquia de Santa Maria, continúa el Jubileo Circular de las Cuarenta Horas, por la tarde el Señor de manifiesto desde las 5 y media hasta las 8.

S. Antonio Abad, por la tarde continúa el piadoso Novenario consagrado á la Emperatriz Sta. Elena por sus muchos devotos.

Santo de mañana

San Agustín obispo, doctor y fundador.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Palma 26.—4:50 t.

A las ocho de la mañana ha llegado el crucero inglés «Australia», que despues de haber recogido la correspondencia ha salido al encuentro de la Escuadra. Esta se compone de ocho buques, que se espera entrarán en bahía esta tarde.

Madrid 26.—9:40 n.

Han fallecido en Lóndres dos pa-

sajeros procedentes de Hamburgo.

En el Havre han ocurrido veinte defunciones de las cuales tres han sido fulminantes.

En los pueblos inmediatos á Rouen pasan de docientos los casos que se han registrado.

Presúmese que ese recrudecimiento de la epidemia ha sido ocasionado por la llegada de algunas caravanas de París.

En Hamburgo ha recrudecido también la epidemia, contándose setecientos atacados, de los cuales fallecieron ayer ciento treinta y seis.

El doctor Koch continúa en Hamburgo visitando los coléricos para completar los estudios que lleva hechos sobre dicha enfermedad.

Regístranse en Berlín nuevos casos.

No es cierto que haya habido en esta corte caso alguno sospechoso.

Madrid 26.—10:5 n.

Se desmiente el cierre de las fábricas de tabaco de Cuba. El telegrama que dió la falsa noticia fué expedido en Cayohueso.

Háblase de que el Sr. Cánovas intervenga de un modo eficaz para evitar las demasias de los fusionistas.

Madrid 27.—8:25 m.

En la expedicion del Sr. Sagasta desde Aviles á Luanco ha sido vitorioso, y al regresar á Aviles ha asistido al baile del casino, obsequiándole despues con una serenata por varias músicas.

En la población se ha notado con dicho motivo animacion general.

Madrid 27.—8:50 m.

Además de ser despedidas para los Lazaretos súcios las procedencias de Altona y del Havre, considéranse notablemente comprometidos los puertos inmediatos é intermedios á los pueblos infectados.

Madrid 27.—9 m.

En Hamburgo se han registrado docientos dos casos y ochenta y seis defunciones, en vista de lo cual aumenta el pánico en la población.

Créese que la epidemia ha sido importada por judios rusos.

Han ocurrido casos en Penneberg y Kiel.

Palma 27.—12:15 t.

Hoy han fondeado en esta bahía las fragatas inglesas «Victoria», «Vile», y «Dreadnough», mandadas respectivamente por Trijon, Moord y Moorne.

Con el crucero «Surprise», que va mandado por Filloral, y el «Australia» que regresó ayer á las cinco de la tarde, son cinco los buques anclados, enarbolando la insignia del Vice-almirante Mr. George Trijon la fragata «Victoria».

Sociedad CIRCO COLON

Gran baile para mañana domingo, empezando á las 9 en punto de la noche, y prometiendo á los concurrentes encontrar novedad que no la habia los domingos anteriores.

Precios los de costumbre.—La Empresa.



D.^A JUANA CARDONA Y PONS

VIUDA DE SINTES

HA FALLECIDO

Á LAS 11 DE ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 87 AÑOS

E. P. D.

Sus desconsolados hijo D. Antonio Sintés Cardona, hijas, hijo político, hija política, nietas, nieto político y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 9 de la misma.

Casa mortuoria Cos de Gracia 40.

El duelo se dará por despedido después del entierro.

Mahon 27 Agosto 1892.



Q. E. P. D.

Doña María Enrich y Carreras

Madre del actual Cura-Párroco, de la parroquial Iglesia de S. Cristóbal

FALLECIÓ

Á LAS 11 DE LA MAÑANA DE AYER

á la edad de 78 años

Sus afligidos hijos, hijas políticas, nietos y demás parientes al participar tan sensible pérdida á sus amigos y conocidos les ruegan oren á Dios por el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar esta mañana á las 8 de la misma.

Casa mortuoria, La Rectoral.

COTIZACIONES

Barcelona 26.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	69'92
4 por ciento Exterior.	73'80
4 por ciento Amortizable.	79'37
Billetes Hip. de Cuba 1886 . . .	106'37
Id. id. id. 1890 . . .	97'37
Banco Hispano-Colonial.	90'60
Ferro-carril de Francia ex-cupon	30'45
Ferro-carril del Norte . . .	42'05
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'25
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'25
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C. Traslantica. . .	00'00
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior. balde rs. vn. paga.	

Madrid 26.

4 p. Interior.	70'00
4 p. Exterior	74'25
4 p. amortizable.	79'70
Bilts. Hipos. de Cuba.	106'65
Acciones Banco España	000'00
Paris 8 d. v.	00'00

Movimiento del Puerto

Despachatos el 27

Para Barcelona bergantin-goleta Timoteo I capitán Don Antonio Sarro con 8 tripulantes caoba y efectos.

Para Barcelona vapor Puerto Mahon capitán D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Subasta

El día 28 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 52.

Muebles

Por ausentarse su dueño se venden algunos muebles de sala, de comedor y útiles de cocina.—Esplanada n.º 4.

Muebles

Por ausentarse sus dueños, en la calle de S. Fernando núm. 21, hay para vender varios efectos de mobiliario.

Horas de venta de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

Nodriza

Una de 26 años de edad, leche de dos meses y reside en Palma, pasará á Mahon si encontrara criatura para amamantar. Darán razón calle de S. Juan núm. 16.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo y reumáticos (por qué sufrir) Nuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales de

VICHY CAVIEN

de uso en los HOSPITALES. Perdidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales AL POR MAYOR. Forest y C. en comandita.—Gerona.

Depositarío principal en Mahon,

FARMACIA DE SINTES

Para alquilar

Para las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia se halla para alquilar con buenas condiciones el primer piso amueblado de la casa calle de Deyá n.º 36. Para informes en la misma.

Vedado

Queda prohibido cazar en el predio Curniola de este término, sin permiso de su dueño.

Para vender

Con ventajosas condiciones y precio módico, lo está la casa n.º 30 de la calle del Cos de Gracia, en la de la Infanta número 36 informarán.

Para alquilar ó vender

Lo está la casa número 3 de la calle de Alonso. Informarán, Rosario 25.

GLOBOS DE PAPEL DE COLORES

Se ha recibido y se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público», calle del Bastion, núm. 39, una variada colección, á los siguientes precios:

	Pesetas
De 0'85 metros de alto á	0'75
De 1'30 id. id. á	1'00
De 1'60 id. id. á	1'25
De 1'75 id. id. á	1'65
De 1'90 id. id. á	1'50
De 2'15 id. id. á	2'00
De 2'40 id. id. á	3'00
De 3'00 id. id. á	3'75
De 3'65 id. id. á	5'00
De 4'35 id. id. á	6'50

PAPEL DE COLORES á 45 cénts. los 25 pliegos

Imprenta calle del Bastion, 39.—Mahon